

Calés y payo

El autor del siguiente texto es **Juan de Dios Ramírez Heredia**, un gitano español que fue elegido diputado al Congreso de su país por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE). El fragmento reproducido es de su libro *Nosotros los gitanos* (972).

Por amor a la libertad nuestros antepasados abandonaron la India huyendo de los que pretendían esclavizarlos. Así vagaron por siglos en busca de un valle refrescante o un pueblo hospitalario donde poder asentar sus caravanas o emprender una nueva vida.

Según Paul Clebert, “los gitanos suponen el ejemplo único de un conjunto étnico perfectamente definido a través del tiempo y del espacio, que hace más de mil años y más allá de las fronteras de Europa, han llevado a cabo una gigantesca migración, sin que jamás hayan consentido alteración alguna a la originalidad y a la unidad de su raza”. Porque, a sus ojos, ésta es la única forma de vivir digna del hombre.

El más rudimentario conocimiento del pueblo gitano demuestra claramente el inmovilismo de la cultura gitana. El 70% de los gitanos españoles viven exactamente igual que lo hicieron los primitivos gitanos que llegaron a nuestra patria en el primer tercio del s. XV. Habrán cambiado algunas formas externas de su vida, pero nuestra concepción del mundo, de la moral, de la palabra, y del hogar, no difieren en nada a la de los más remotos gitanos.

Ya desde la llegada de las primeras tribus gitanas a España, empezaron a dictarse disposiciones en contra nuestra, las cuales perseguían la desaparición de nuestra raza y la de la misma palabra que sirve para denominarnos.

Justamente fueron los Reyes Católicos los que sentaron las bases para que se creara el clima de repulsión contra los gitanos que durante tanto tiempo hemos venido padeciendo. Las pragmáticas reales condenaban a los gitanos a mil penas distintas, desde los azotes en las plazas públicas al destierro, previo el infame desorejamiento.

El trato inhumano que recibieron nuestros antepasados hace cuatro siglos en nuestro común suelo hispano, es también en la actualidad un hecho, bajo capas más sutiles de desnivel social y discriminación racial.

El contraste entre la sociedad de los payos, que cada día avanza más en el terreno de lo científico y lo cultural, y el inmovilismo gitano,

se hace por momentos más acusado provocando que la marginación gitana sea cada vez más acentuada. También los gitanos somos artífices de nuestro propio *apartheid*, porque nos resistimos a renunciar a nuestro feudo, que es el mundo entero.

Sabemos que la marginalidad gitana no nos viene impuesta solamente por el mundo payo. El tanto por ciento elevadísimo de analfabetos que hoy día tiene el pueblo gitano de todo el mundo es un índice demostrativo de la poca importancia que los padres gitanos han dado tradicionalmente a la escuela. Por eso nuestro afán de lucha se encamina a facilitar al máximo la posibilidad de asistencia a clase de los niños gitanos, bien sea a una escuela especial para ellos o una normalmente integrada.

La peculiar manera del ser del pueblo gitano provoca actualmente una consecuencia más: su marginación social en la ubicación del hábitat dentro de las ciudades y aun en las afueras de las mismas. Más del 50% de la población gitana española vive en condiciones francamente infrahumanas, localizadas sus casas y chabolas en los suburbios de las grandes ciudades, y aun dentro de estos suburbios ocupando la parte más abandonada y deprimente.

Para la comunidad gitana española, fundamentalmente, el problema de la vivienda es el mismo que el de los grupos socialmente más subdesarrollados, gracias a la vida sedentaria que practica el 95% de nomadismo restringido.

La ostensible marginación social que padecemos los gitanos también tiene sus manifestaciones en el campo de la convivencia humana, provocadas unas por el rechazo que hace la sociedad a las clases subdesarrolladas, y motivadas otras por el desprecio que la comunidad marginada siente hacia quien vive en condiciones superiores y que considera causante de su propia marginación.

DESPUÉS DE LEER

Preguntas: Contesta las siguientes preguntas de forma corta.

- 1- ¿Qué es un “payo”? ¿Un “calé”?
- 2- Según el ensayo, ¿cuáles son dos problemas que tienen los gitanos?
- 3- Describe la condición en que vive más del 50% de la población gitana.
- 4- El autor dice que el 70% “de los gitanos españoles viven exactamente igual que lo hicieron los primitivos gitanos” y que aunque algunos factores han cambiado, su concepción del mundo es la misma que han tenido por siglos. ¿Qué significa esto en relación a la identidad cultural de un grupo minoritario? ¿Tienen distintos valores los diferentes grupos raciales y étnicos, o todos los seres humanos aspiran a lo mismo?